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6年建成紅磡大圍段 新界東西連通

港府在2000年的鐵路發展策略文件，提出興建沙中
線鐵路。經多年討論後，沙中線工程終在今年3月

獲行政會議批准，並於5月獲立法會財務委員會通過主
體工程撥款。總造價798億元、全長17公里的沙中線鐵
路設有10個車站，包括大圍、顯徑、鑽石山、啟德、土
瓜灣、馬頭圍、何文田、紅磡、會展及金鐘，當中6個
為轉車站，預計大圍至紅磡段及紅磡至
金鐘段將分別於2018年及2020年通車。

林瑞麟：工程難度高
林瑞麟昨在沙中線鐵路動工典禮上致

辭時表示，該工程的開展標誌 香港在
基建及經濟發展方面的一項重大成就。
他指出，沙中線貫通後，香港的鐵路網
絡可以連貫東西南北，除將西鐵線及馬
鞍山線連接起來，市民亦可快捷地往返
新界與中環。他指出，由於沙中線工程須貫穿很多已發展地區，工
程難度十分高，有賴區議會及地區組織、地區人士的通力合作，才
能順利動工。
林瑞麟指出，十大基建當中，六項屬運輸系統的基建工程，其中

五項工程已經啟動，涉及2,200億元工程費，沙中線是當中一個非常
關鍵的環節，期望在新的技術下，可將沙中線做得更環保。他指
出，香港的鐵路系統是世界罕有的，因為不論經濟抑或財政上的效
益，都是正數；港鐵的路線發展亦令本港交通擠塞問題得以紓緩。
他又讚揚港鐵公司為香港創建了一個管理完善、效率高及維修好的
系統，令港鐵成為香港的品牌。

港鐵有信心如期竣工
港鐵公司行政總裁韋達誠指出，沙中線是市民期

待已久的鐵路項目，可將鐵路網絡發展至現時未有鐵路
服務的地區，並為香港帶來全新面貌，同時為地區發展注入
新動力。他指出，港鐵在推展鐵路項目時，早在籌備、設計以
至建造階段期間，已非常重視社區人士的需要及參與，過去幾年
亦一直與社區保持緊密聯繫。
韋達誠強調，沙中線項目工程非常複雜，充滿挑戰，港鐵會在今

後致力推展項目，做好各項協調工作，令項目得以順利進行，亦有
信心可如期竣工。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）規劃12年、全長17公里的港

鐵沙中線項目，昨日終於動工。政務司司長林瑞麟指出，沙中

線是一條策略性鐵路，可連接現有多條鐵路，令香港鐵路網

絡更為完善，成為香港在基建及經濟發展方面的一項重

大成就。他又相信，沙中線將為社區帶來極大經

濟、社會及環境效益。沙中線將連接沙田至中環

站，預計可創造1.5萬個職位，大圍至紅磡段將率

先於2018年竣工，紅磡至金鐘段則預計於2020

年通車。

沙中線動工創職萬五

沙中線簡介
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■走線
1.大圍至紅磡段：將馬鞍山線由

大圍延伸至紅磡，連接西鐵至屯

門，形成東西走廊。

2.紅磡至金鐘段：將東鐵線由紅

磡延伸至金鐘，形成南北走廊。

■車站
大圍、顯徑、鑽石山、啟德、土

瓜灣、馬頭圍、何文田、紅磡、

會展、金鐘共10個車站。

■長度
1.大圍至紅磡段：11公里

2.紅磡至金鐘段：6公里

■班次及票價
與現時港鐵列車相若

■預計行車時間
大圍至金鐘：17分鐘

大圍至何文田：13分鐘

紅磡至金鐘：5分鐘

羅湖至金鐘：50分鐘

■鐵路系統
東西走廊：8卡車

南北走廊：9卡車

■時間表
展開建造工程：2012年6月

大圍至紅磡段落成：2018年

紅磡至金鐘段落成：2020年

資料來源：港鐵

製表：香港文匯報記者郭兆東
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港鐵工會要求加薪10%
香港文匯報訊（實習記者 馮瀚林）港鐵調整薪酬在即，

港鐵3個工會的代表，昨日在九龍灣港鐵總部大樓外靜坐，
要求港鐵加薪10%，否則不排除採取工業行動。工會代表
指出，港鐵去年淨利潤增幅達22%，而港鐵員工應該分享
努力成果，加薪10%的要求並不過分。港鐵表示，公司
薪酬制度一直行之有效，薪酬調整將於下月有決定，
強調會聽取員工意見。

指良心僱主宜與勞方分享
香港鐵路職員工會、香港鐵路公司員工協會及九

廣鐵路車務員協會昨日與10多名港鐵員工，到九龍
灣港鐵總部大樓外靜坐，要求加薪10%。九廣鐵路
車務員協會主席劉彩虹表示，去年港鐵公司淨利潤增
長達22%，是港鐵員工共同努力的成果，要求加薪10%

並不過分。她續稱，港鐵是良心僱主，且是大企業，加
薪能樹立榜樣，讓其他公司跟隨。
港鐵薪酬檢討制度，原是參考28間商業機構的做法，但今年卻在

參考名單中取消了加薪幅度最高的匯豐銀行。劉彩虹表示，有關做
法從未諮詢工會意見，認為資方單方面破壞原有制度，質疑有關安
排是企圖調低加薪幅度。她續稱，若港鐵不答覆工會加薪10%的要
求，不排除採取不影響市民的工業行動，包括按章工作。

資方將與員工評議會溝通
港鐵發言人表示，公司不時檢討參考公司的名單，而檢討時會與

員工溝通。發言人又稱，公司行之有效的薪酬制度主要參考市場上
逾20間良好僱主的薪酬結果，確保公司薪酬緊貼市場趨勢，而機制
是諮詢員工而定，薪酬制度會因應市場環境、公司業績和員工貢獻
作出考慮。至於薪酬調整會於下月有定論，將會聽取員工意見，包
括與員工評議會溝通。

香港文匯報訊（記者 文森）被指是公民黨背後

煽動及策劃的東涌居民朱綺華，透過司法覆核推

翻港珠澳大橋的環境評估報告，間接令逾70項香

港基建工程全面停頓，當中包括沙中線工程被拖

延8個月，整體經濟及就業等負面影響，損失難

以估算。其後港府獲上訴庭裁定勝訴，多項基建

工程得以重新啟動，惟沙中線的環評報告亦因而

被拖延8個月。然而，當局加快處理前期工程的

一些法定程序下，終趕得及於今個立法會期內成

功申請撥款並展開工程。

沙中線鐵路方案早於2010年11月就整體計劃刊

憲，港鐵亦已於2011年2月向環保署署長提交沙

中線環評報告。然而，任公民黨義工的朱綺華申

請司法覆核，指2009年10月通過的港珠澳大橋

《環評報告》，不符合《環境影響評估程序技術備

忘錄》及《研究概要》訂出的要求，並於2011年

4月獲高等法院裁定勝訴，令港珠澳大橋、沙中

線等逾70項基建工程即時「剎停」。

其後港府不服上訴，上訴庭於去年10月裁定上

訴得直，大橋等多項工程隨即重新啟動。港鐵於

去年10月按程序再向環保署署長提交環評報告，

令工程足足延誤8個月。當局因應延誤而加快處

理法定程序，運輸及房屋局局長鄭汝樺曾表示，

在當局「急起直追」下，終兌現今年中動工的承

諾。

公民黨策動大橋環評
累沙中線延誤8個月

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵沙中線昨日
動工，受惠於鐵路效應，中原測量師行執行董事
張競達表示，土瓜灣及馬頭圍一帶有重建潛力的
舊樓，早於幾年前已陸續被洽購。不過，仍有舊
樓業主不肯割愛，盼以「市價」被收購。
張競達表示，一般50年樓齡以上的舊樓，實

用面積呎價約是4,000元至5,000元，部分會更
高，「究竟真正呎價是多少呢？因為這些通常
都不會對外公布，故未必可以百分之百清楚知
道，但很明顯的是，如果一些越舊的、地積比
率未用盡的舊樓，雖然質素較殘，但比起新淨

的、樓層還高的舊樓，價
錢可能還要高」。他表

示，以用家自住為主的樓宇，也會有最少10%
的升幅。
有居住在該區的居民表示，他所居住的樓

宇，曾有專門收購業權的發展商到來洽商收
樓，但最終都談不成，他期望可早日
成事，改善居住環境，「現在的樓
太貴了，他只肯付呎價7,000元，我
覺得價錢仍未達標，所以沒有考慮，
目標價是跟巿價差不多，馬頭圍道塌
樓那邊呎價也有9,000多元，差不多我
才會賣」。有商戶亦表示，都想發展商快
來收購，但這個地盤太小，未必那麼快
就來收購。
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■3家港鐵工會代表於昨日在九龍灣港鐵總部大樓外靜坐請願，要

求港鐵加薪一成。 香港文匯報實習記者馮瀚林 攝

■港鐵沙中線昨日動工。政務司司長林瑞麟（中）、

運房局長鄭汝樺（左三）和港鐵主席錢果豐（右三）

等出席儀式。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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土 瓜 灣有舊樓吊高賣

土瓜灣


